

Voluntarios por el Duero...



▲ Voluntarios recogiendo muestras en el río Moros, cerca de El Espinar (Segovia). Asociación APCR.

La demarcación hidrográfica internacional del Duero es la más extensa de la Península Ibérica con 98.073 km² y comprende el territorio de la cuenca hidrográfica del río Duero y las aguas de transición del estuario en Oporto y las costeras atlánticas asociadas. Este amplio territorio es compartido entre España (80 %) y Portugal.

En el ámbito español se incluyen las aguas continentales españolas e internacionales, fronterizas y transfronterizas, tanto superficiales como subterráneas con unos 400 km lineales de frontera entre ambos países. Este vasto espacio presenta una población de poco más de 2 millones de habitantes distribuidos en 4.359 núcleos urbanos habitados, de los que 4.000 cuentan con menos de 500 habitantes. La densidad poblacional de la cuenca en territorio español es de 28 hab/km², muy alejada de la media nacional (88 hab/km²). Hay que considerar además que gran parte del territorio presenta una población de más de 70 años en el mejor de los escenarios y que se encuentra en núcleos habitados con menos de 1.000 hab, que cubren el 75% de la cuenca; entonces la densidad media es de tan sólo 7,5 hab/km², claramente en la categoría de desierto poblacional. Todos estos datos nos suministran una realidad demográfica condicionante de las actividades que se pueden desarrollar en la cuenca.

Teniendo en cuenta estas pautas poblacionales, el Programa de Voluntariado en ríos, del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, a través de la Confederación Hidrográfica del Duero ha movilizado cerca de 14.000 voluntarios en la convocatoria 2009, la mayor parte además del ámbito rural.

El número de participantes da idea de la trascendencia que ha tenido este programa de voluntariado ambiental,

que comenzó su andadura en 2007. La tercera edición ha finalizado con éxito y los 13.851 participantes son una prueba excelente de ello. Dichos voluntarios corresponden a los 17 proyectos ejecutados a lo largo y ancho de la cuenca del Duero durante esta convocatoria 2009, algunos de ellos con carácter bianual y que han finalizado en el primer semestre del año 2010.

Inicialmente se presentaron 28 proyectos de los que se seleccionaron 17, 12 de ámbito exclusivo de intervención en la cuenca del Duero y 5 compartidos con otras cuencas hidrográficas.

Todos los proyectos han seguido los principios planteados en el Programa de Voluntariado en Ríos fomentando la capacidad de participación e implicación de los ciudadanos en el cuidado y conservación de los ríos y sus ecosistemas asociados, contribuyendo de esta forma a llevar a cabo una gestión fluvial acorde con lo establecido en la Estrategia Nacional de Restauración de Ríos, marco de referencia del voluntariado en ríos.

Es importante destacar que los proyectos del Duero han tenido como denominador común la intervención de colectivos sociales significativos (universitarios – proyecto de la Fundación Tormes - , discapacitados – proyecto de la Fundación Oxígeno y Cruz Roja - y mayores – proyectos de las asociaciones Crisca y Peñablanca entre otros) y la gran implicación de la población local. En un espacio especialmente despoblado como es la cuenca del Duero en alguna de sus áreas, es más revelador, si cabe, el número de voluntarios participantes en este Programa, lo que hace aún más estimulante la puesta en marcha del mismo.

CELIA GARCÍA ASENJO

*Programa de voluntariado en ríos. Cuenca del Duero
Confederación Hidrográfica del Duero*

Voluntarios después de colocar un cartel identificativo en la senda en el río Pisuerga a su paso por Cabezón de Pisuerga (Valladolid). Asociación APAS. ▼



... **A** cualquier edad

Enseñando con el ejemplo. Voluntario plantando en la orilla izquierda del río Duero en Quintanilla de Arriba (Valladolid). Proyecto "De La Isla a La Granja". Asociación CRISCA. ▶



◀ Voluntari@s de la Asociación CRISCA en distintos momentos del desarrollo del Proyecto "De La Isla a La Granja".

**"Dar ejemplo no es la principal manera de influir sobre los demás; es la única manera".
Albert Einstein**

Se suele tener la idea que el voluntario es una persona joven, y nada más lejos de la realidad. De hecho gran parte de las acciones voluntarias se están acometiendo por personas de mayor edad y de ello son buena muestra los proyectos realizados en Quintanilla de Arriba (Valladolid) por la Asociación de Pensionistas y Jubilados Cristo del Cabañón – CRISCA, durante 2008 y 2009. Esta entidad ha llevado a cabo la recuperación y el acondicionamiento de la margen izquierda del río Duero a su paso por el término municipal.

Gracias a 200 voluntarios en 2008 y a 165 en 2009 se ha creado una senda interpretativa con los principales elementos de flora, fauna y los manantiales asociados al río en esta orilla. La habilitación a lo largo del camino de espacios para el descanso y la observación, la instalación de bancos y señales identificativas de los puntos más destacados, a modo de cuencas visuales, han sido las bases para la intervención de los voluntarios durante estos dos años. Han destacado el entusiasmo, la fuerza y la constancia del grupo de hombres y mujeres amantes

de su río y de su pueblo. Han querido volver a dar la cara al río y mostrar a todos la belleza que el Duero tiene a esta altura en su discurrir. Y lo han conseguido mediante la realización de labores de limpieza de márgenes, podas selectivas, eliminación de elementos de vegetación muerta, plantaciones con especies de ribera autóctonas, entre otros trabajos.

El apoyo de la administración local también ha sido fundamental a la hora de conseguir los objetivos marcados, con un sentimiento organizado convirtiendo a los participantes en agentes activos y comprometidos en la protección y recuperación de su entorno más cercano.

Pero su trabajo no acaba aquí. Han solicitado un nuevo proyecto en 2010 y están a punto de comenzararlo. Ánimo y a seguir con el ejemplo.

CELIA GARCÍA ASENJO

*Programa de voluntariado en ríos. Cuenca del Duero
Confederación Hidrográfica del Duero*



Participa!! **I Concurso Fotográfico de Voluntariado en Ríos**

Participa en el I CONCURSO FOTOGRÁFICO DE VOLUNTARIADO EN RÍOS. Puedes informarte en la página Web del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, dentro del Programa de Voluntariado en Ríos donde se colgarán **las bases del concurso**.

www.marm.es

